



Concejo Municipal de Yumbo

# ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 1 de 5	

TRD: 100-02

## ACTA No. 123 SESION ORDINARIA

En el Municipio de Yumbo – Valle del Cauca, siendo las 08:15 horas, del nueve (09) de octubre de dos mil veintitrés (2023) – se reunió el Concejo Municipal de Yumbo – Valle del Cauca para realizar junta ordinaria del año 2023. La Presidencia del Concejal CARLOS ARTURO VILLA LUNA. La Secretaria General Sra. MARISOL HERNANDEZ SANCHEZ, las funciones de Técnico las desempeñó el señor OCTAVIO RODRIGUEZ CARDONA, para verificación del quórum se llamó a lista y contestaron los siguientes Concejales:

- 1) ACOSTA RAMIREZ ALBEIRO
- 2) BEJARANO DUQUE ALEXANDER
- 3) CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO
- 4) CASTILLO PABON HORACIO
- 5) CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO
- 6) DOMINGUEZ LOZADA ARTURO
- 7) ESCOBAR CASTRO GIOVANNY
- 8) HENAO GARCIA WILLIAM
- 9) JARAMILLO BEJARANO WILLIAM
- 10) JIMENEZ COBO ANGEL DARIO
- 11) MANCILLA ANGULO DAISY NARCISA
- 12) MURGUEITIO CARDENAS FERNANDO DAVID
- 13) PARRA ZULUAGA DIEGO
- 14) URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO
- 15) VILLA LUNA CARLOS ARTURO

Con quórum reglamentario y decisorio a la vez, se leyó el orden del día, el cual estaba preestablecido así:

- 1.- Llamada a lista
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 121 del 07 de octubre de 2023.
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión
- 6.- Propositiones
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios
- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo

Leído y puesto en consideración el orden del día, es aprobado, su desarrollo:

- 1.- Llamada a lista, punto evacuado.
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia, se emitieron las notas del himno nacional.
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca, se emitieron las notas del himno al Departamento del Valle del Cauca.
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 121 del 07 de octubre de 2023. Leída y puesta en consideración es aprobada.
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión, no hay sobre la mesa.
- 6.- Propositiones, no hay sobre la mesa.
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios. Resoluciones, no hay sobre la mesa. Comunicaciones, no hay sobre la mesa. Varios no hay ciudadanos inscritos.

**El presidente dice:** colóqueme la de un borracho esta agrediendo a un guarda de tránsito del municipio, yo pude ver cuando el muchacho le tira la moto a Chamorro, cuando yo llegaba el muchacho, el guarda de tránsito por tratar de salvarle la vida para que no anduviera en ese estado de alcohóramiento en que estaba pues no entendió, sin casco sin nada le tiro la moto encima, pero sabe que es lo bonito, es que la comunidad que estaba en el entorno salieron a apoyar a Chamorro, salieron 6 u 8 personas a defender a

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal De Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 2 de 5	

TRD: 100-02

chamorro, ojala que esa conducta de los ciudadanos, ese civismo siga pasando en nuestro municipio, porque vieron que el guarda de tránsito tenía la razón, ahora miren las consecuencias de no acatar de no obedecer de no entender que los guardas de tránsito lo que hacen es prevenir que suceda lo que van a ver que sucedió en la mariposa el sábado en la noche y que por desgracia era un muchacho que hacía parte del movimiento que yo presido, un muchacho Carlos Marín, triste y solidaridad con su familia, pero es lamentable, miren, en la mariposa el sábado, ahí yendo para Mulaló, ese es el bendito problema de no entender que la función de los guardas de tránsito es prevenir esto, que no pase esto, que no se pierdan vidas por la situación de que como decía alguien es que yo borracho maneja mejor, si uno maneja mejor pero rumbo al cielo, paz en la tumba a Carlos Marín, mi solidaridad para su familia, pero es muy triste que sigan habiendo accidentes por el consumo de licor.

También quiero hacer un llamado y toca, toca decir lo siguiente pero yo quiero señora secretaria que le pida al señor Alcalde que le diga a los señores y a la señora Tatiana Arce Luna que le diga a sus funcionarios que no sigan constriñendo al personal de las discotecas diciéndoles que tiene que votar al parecer por el señor Andrés Felipe Muñoz, hay un grupo inclusive de empleados de la misma Secretaría de Gobierno que van a decirle a todos los establecimientos nocturnos y no nocturnos de diferentes clases de comercio que hay que votar por el señor y eso no es así, entonces por lo tanto muy comedidamente le solicito se le envíe un oficio al alcalde para que diga que paren los operativos hasta que pasen las elecciones.

**Tiene la palabra el Concejal Horacio Castillo:** es que también lo están haciendo con los vendedores ambulantes o que votan por él o los quitan, y si no votan por él le cierran a las 12 de la noche, no hay derecho de que cojan los vendedores ambulantes que cojan los establecimientos a la fuerza para que hagan el voto por una sola persona aquí en Yumbo, aquí todos somos candidatos y todos merecemos respeto.

**El presidente dice:** estoy de acuerdo con usted, entonces por tal razón con base en lo que dice el concejal Horacio, con lo que he manifestado yo, porque es que me lo han dicho comerciantes, que inclusive no están ni conmigo están con otros movimientos, pero no tiene presentación que hagan esto, que más bien coloquen ese personal y que vayan a mirar por diferentes sectores de Yumbo que están aprovechando las elecciones para invadir y donde se ha demolido viviendas creo que para los de la Buitrera están volviendo a construir viviendas, están volviendo a invadir, por esa razón que en el oficio se le haga claridad al alcalde que en vez de estar constriñendo a los comerciantes más bien se dediquen a hacer operativos en las zonas donde se está invadiendo hoy.

Yo invito a todos los concejales, hay un dicho que dice que el que calla otorga, ustedes sí creen concejales que si de aquí a mañana el señor que está en la presidencia se nos queda allí y se convierte esto en una dictadura al estilo Chávez y al estilo Maduro nos van a tratar a nosotros con benevolencia, a los primeros que vienen a buscar es a los concejales que estén aquí, a la clase política del país que según ellos lleva más de 200 años haciéndole daño pero ellos llevan años y años chupándole la sangre a la democracia y al capitalismo, yo me quedo aterrado al ver el silencio, porque es que venga este recinto es para debatir este recinto es para conversar este recinto es para decir, esto no es para venir a venir a ver viejas en pelotas en los celulares mientras unos desgañotan aquí hablando, yo por ejemplo, lastima que se me fue Murgueitio, ya se fue a hacer campaña y a prometer viviendas, pero la verdad es que da grima, esto es para debatir esto es para uno generar opinión en la comunidad, porque es que nosotros somos los líderes de la comunidad, eso es lo que somos nosotros, entonces yo sí seguiré en mi tónica de decir lo que yo pienso, ah que me critiquen o no me critiquen, eso es problema de los que me critican porque se desgastan porque yo no voy a cambiar, y voy a decir lo siguiente, cómo es posible que el presidente de la república de Colombia salga a dar un mensaje gaseoso porque eso es ni chicha ni limonada por la situación que se está presentando en la franja de Gaza entre Palestina e Israel, cómo es posible que el estado permita o que la autoridades permitan que vayan a vandalizar la embajada de Israel y no digan nada, cómo es posible en este momento que Colombia esté quedando mal ante la comunidad internacional, porque eso es lo que está pasando, eso no tiene presentación, no es que el señor Petro se amnistió por allá en el ochenta y pico pero ha seguido ametrallando al pueblo colombiano diciéndole mentiras y blasfemando en contra de la democracia que le dio la oportunidad amnistiarse y que inclusive alguien decía que una persona condenada no podía acceder a un cargo

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal De Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 3 de 5	

TRD: 100-02

público y el señor fue condenado y es presidente, como dice La Ley es para los de Ruana, pero triste ese mensaje que el Señor le envió al mundo cuando otros países están condenando las atrocidades de ese grupo terrorista que se conoce a nivel mundial como Hamas, vuelvo y repito un señor representante de Palestina del gobierno de Palestina ellos dicen que condenan, mire los mismos palestinos buenos porque son gente buena también condenan el acto terrorista que cometió Hamas porque ellos dicen que no ese no es el camino para la paz, que el camino para la Paz es sentarse Israel y Palestina y no ir a matar niños, yo creo que ustedes vieron esta mañana en las noticias cuando una familia con varios niños lloraban la muerte de una niña y había un niño que preguntaba que si su hermanita volvía y uno de los terroristas de Hamas le dijo su hermanita está en el cielo, imagínese hasta dónde llega la sangre fría de estos terroristas para decirle a una niña no se preocupe que su hermanita ya está en el cielo, pero si por allá llueve por acá no escampa aquí en Colombia, miren lo que acaba de pasar ayer en Tibú el sábado donde supuestamente se iba a firmar un cese al fuego, yo las reconozco como disidencias de las FARC pero el comisionado de paz dijo que era el Estado Mayor de la FARC, entonces resulta y pasa que dónde quedó entonces el acuerdo de paz que firmó el señor Juan Manuel Santos cuando hoy este gobierno reconoce que está negociando con el Estado Mayor de La FARC, entonces lo único que yo puedo pensar ante esta situación es que las FARC se han debido ganar es el premio a los buenos negociantes del mundo, y porque, porque ellos lo que consiguieron fue unas curules para estar los más veteranos en el congreso y dejarle la guerra a la nuevas generaciones de comandantes como es lo que está pasando hoy y las FARC siguió vivita y coleando en las montañas pero con asiento en el Congreso, esa es la triste realidad de lo que está pasando hoy en nuestro país, no entiendo cómo es que el gobierno va a Tibú y le sale con un chorro de babas a la comunidad que estaba ávida para que firmaran el cese al fuego, para que firmaran ese acuerdo y lo único que dijo el señor comisionado de paz es que se aplazaba para dentro de 8 días, pero miren lo que hace el señor, frenan el impulso de la fuerza pública mientras que los bandidos siguen cometiendo atrocidades en nuestro país, y escuchen, alguien decía que se les iba a acabar ya la tética a los bandidos de las FARC que están sentados en el congreso de la república, que no han reconocido ni las violaciones ni las atrocidades que cometieron contra el pueblo colombiano en 60 años y que en 60 años eso no le dejó ningún beneficio al pueblo, lo único que querían era poder asesinando los colombianos, matando soldados policías, colocando minas, violando niñas, reclutando niños, secuestrando, extorsionando, eso era lo que querían, poder, y alguien decía que ya les iba a acabar esa teta a ellos en el Congreso, a Timochenco a Lozada y a esos bandidos que están allá y que Santos les dio curul, yo sé que lo que estoy diciendo eso es como echarle alcohol a los parásitos, se revuelven, se alborotan, y con lo que estoy diciendo los mamertos de Yumbo se van a alborotar hoy, pero eso me tiene sin cuidado, porque como dije yo, y lo he dicho siempre, desde niño le estoy corriendo al miedo y todavía no me ha alcanzado, pero vuelvo y me encarrillo por lo que les quería decir, va a volver a ver otra negociación con el estado mayor de la FARC y les garantizo que este gobierno les va a otorgar más curules de las que tienen en este momento los terroristas que han azotado a Colombia, van a tener más curules, y de pronto estos bandidos que están ahí hasta ministerio van a tener cuando ya no sean congresistas porque los va a entregar esa belleza de presidente que tenemos que lo único que sale a hacer discurso a nivel internacional es para decir incoherencias y convertirse en la burla de la comunidad internacional, yo hablaba con alguien y me decía es que no es culpa de él, puede ser un imbécil, un bruto, un ignorante con todo lo que dice, pero alguien me decía, pero los burros son ustedes los colombianos que lo montaron en el poder y en verdad por fortuna yo no voté por él pero me toca cargar con ese INRI que ayudó a construir mi compañero Giovanni Escobar, William Jaramillo, que lo hicieron de buena fe, Andrés Cruz, lo hicieron de buena fe porque yo reconozco en los tres que he mencionado que son seres humanos excepcionales, que siempre piensan en el bien del municipio en el bien de la comunidad, pero nadie tiene la culpa concejales de que este terrorista en la presidencia haya creado ilusiones, haya prometido ríos de leche y miel y lo único que está corriendo por Colombia es sangre y tristeza y pobreza, nadie tiene la culpa de que uno haya confiado en alguien que supuestamente venía de luchar que esto y lo otro, de luchar por él, mire yo no sé si la gente en Yumbo en Colombia no se han dado cuenta que los hijos de todos estos bandidos estudian en las mejores universidades del mundo fuera de Colombia, y seguimos como borregos como bueyes creyendo que todo lo que dicen es cierto, y eso no va a ser realidad

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

*Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY*

*Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196*

*www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co*



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 4 de 5	

TRD: 100-02

jamás de los jamases, nunca, nunca porque es que una cosa es sentarse a criticar sentarse a cuestionar y otra cosa es hacer, yo me ponía a ver en estos días que recorría me gusta recorrer el Valle, mi territorio, miraba por ejemplo el estancamiento de la vía Mulaló Loboguerrero, miraba la situación de los ferrocarriles nacionales y yo me preguntaba, este señor que le prometió al pueblo colombiano un tren volador de Buenaventura a Barranquilla, porque en vez de crear ese Ministerio de la Igualdad donde se va a gastar un poco de billones de pesos, billones con b de burro con b de Petro, porque no invirtió eso para agilizar la construcción de la vía Mulaló Loboguerrero, por qué esa promesa que hizo de construir un tren volador para deforestar la selva del chocó el tapón del Darién, porque más bien no dijo que iba a recuperar los Ferrocarriles Nacionales de Colombia y en especial la división Pacífico para conectarla con la división Antioquia y dando la vuelta por el Magdalena medio conectarla con los ferrocarriles de la costa, pero no, este señor lo único que está mostrando es el deseo de quedarse en el poder, miren los videos, miren los videos cuando habla de que vamos palabras de él no mías, "vamos a ser un ejército poderoso en Colombia", cuando dice vamos a hacer un ejército, vamos, es que nosotros tenemos una Fuerza Armada, tenemos el ejército, tenemos la fuerza aeroespacial cómo se llama hoy en día, o sea la fuerza aérea, tenemos la marina, y tenemos la policía adscrita al Ministerio de Defensa, entonces cual otro ejercito es que él va a crear, ah el de los colectivos, por eso es que les quiere pagar un poco de plata a los bandidos para que no delincan, esos que viven atracando a la gente buena en la calle robando a los ciudadanos de bien y cómo van a tener un millón pues cuando él les haga como el mago y los despierte para que vayan a bloquear las calles, todos esos bandidos nos van a bloquear y van a hacer lo que hicieron los bandidos de la primera línea a nivel nacional en el mal llamado estallido social, nos van a volver a bloquear, nos van a volver a encarcelar en nuestro propio municipio que son las casas, van a volver a impedir el desarrollo de Colombia, van a volver a llevar a la quiebra a muchos comerciantes, van a llevar la violencia en contra de la gente de bien en nuestro país, por eso los invito concejales, no nos de miedo porque si nos da miedo no vamos a llorar mañana, porque mire, aquí nos dejamos encerrar como corderos cuando el mal llamado estalló social que la primera línea hizo y deshizo lo que le dio la gana y a muchos gente que quería ir a trabajar le cobraban impuesto, inclusive no dejaban ni pasar ambulancias con enfermos, a la gente le tocaba hacer peripecias para irse por Dapa, entonces vamos a ser tan cobardes para volver a permitir eso?, No señores vamos a defender la democracia donde cabemos todos en una dictadura no caben sino ellos.

**Tiene la palabra el Concejal William Jaramillo:** quería tocar un tema en ese punto de varios que tiene que ver con el corregimiento o la vereda del paso la Torre, con mucha historia con el tema de la barca que se hundió hace más o menos dos años por las palizadas y por la creciente del río Cauca, y sí es muy importante que ese icono de allá de esa Vereda y del turismo pues se recupere, tengo entendido que se han hecho diligencia gestiones para tratar de sacarla de la profundidad del río que en esta época de sequía se encuentra más o menos a unos tres metros de profundidad, que se ha intentado pues con esas grúas y demás pero no se ha podido, entonces sí es muy importante que el municipio y la administración municipal mire hacia allá, hay bastantes casas de más o menos unas tres familias que además han vivido también del turismo y de la venta del corroncho y del pescado ahumado, entonces sí es muy importante que la administración municipal con quien corresponda pueda continuar las gestiones para sacar la barca del río que era el atractivo turístico para pasar al otro lado hacia el corregimiento de Rozo, como también el mantenimiento del parque que queda abajo, que eso se puede hacer con personal de infraestructura con los obreros, se puede hacer allá arreglar el tema del parque y la Secretaría de Ambiente puede perfectamente también ayudar con el tema del mantenimiento de las zonas verdes, inclusive la ceiba que hay allá en la vereda del Paso de la Torre prácticamente también requiere un mantenimiento y tratar de conservarla de alguna manera como un icono también y en esto nos puede ayudar la Secretaría de Ambiente, la Secretaría de Infraestructura y con el tema de la barca no sé realmente quién podría ayudar ahí, entonces hacer el llamado a la administración municipal para que pues puedan hacer gestiones al respeto y no dejar solos digamos a esta Vereda o corregimiento y poderlas, quería hacer esta intervención digamos en nombre de esta comunidad para que se le preste atención presidente y pedirle por favor que a la Secretaría de Ambiente y a la Secretaría de Infraestructura se solicite intervenir por el tema de mantenimiento de zonas verdes con el tema del parquecito y el tema de la barca que no sé realmente insisto

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 5 de 5

TRD: 100-02

quién tendría digamos esa posibilidad de sacarla, vamos a ayudarle nosotros para que se recupere un poco la visita de turistas y mejore la economía de este lugar.

**El presidente dice:** tiene toda la razón, esa barca era un atractivo turístico, a la gente le gustaba montarse en eso, por ejemplo recuerdo que cuando la hermana de Horacio Castillo Italia Castillo íbamos siempre cada mes a Ricaurte, el embeleco de ella era ir a montarse en esa barca, tengo fotos, no solamente ella sino un poco de gente felices en esa barca, entonces eso es un atractivo turístico, una atracción más que ayuda a que el turismo vuelva a renacer allá en el paso de la torre, la barca se que es del departamento pero no es óbice para que no haya un convenio o alquilen una grúa ph y la sacan, y ahora que usted dice que el rio esta bajito se puede sacar, entonces vamos a ver con quien hablamos, que gestión hacemos para que se alquile una grúa de esas y se saque la barca.

- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se ordena la emisión de las notas del Himno al Municipio de Yumbo, siendo las 09:00 horas, el señor presidente ordeno levantar y cerrar la sesión, no sin antes haber citado para el día 10 de octubre del 2023, a partir de las 08:00 horas.

  
CARLOS ARTURO VILLA LUNA  
Presidente

  
MARISOL HERNÁNDEZ SANCHEZ  
Secretaria General

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)